

complétés par 11 cartes en noir dans le texte et par 24 cartes en couleurs hors texte, qui constituent un véritable petit atlas. D'un autre côté, l'illustration n'est pas le privilège exclusif de la géographie ; aujourd'hui l'usage, disons la mode, la réclame partout. Nous devons reconnaître, en effet, qu'une illustration bien faite est très utile, parfois nécessaire. La physique, la chimie, l'histoire naturelle, les mathématiques, l'archéologie, etc., ont besoin de gravures spéciales. Ce qui est le plus instructif, ce sont les groupes de figures se rapportant au même sujet ; ils permettent de mieux remarquer les diverses transformations et les rapports. Nous nous sommes attachés à un choix d'illustrations à la fois intéressantes et utiles. Pas de clichés empruntés à d'autres ouvrages, aucune superfluité pour faire nombre : tous nos dessins sont inédits, composés exprès pour le texte de notre Dictionnaire.

Les dictionnaires sont généralement ou hostiles ou indifférents à la religion ; un des caractères distinctifs du nôtre sera de ne jamais transiger avec l'erreur, de ne point rougir d'attacher aux notions religieuses l'importance capitale qu'elles méritent. Nous avons voulu, en un mot, qu'il soit franchement catholique au lieu de cacher sa foi sous une neutralité intéressée ; mais nous avons la confiance que, grâce à la modération de son langage, il ne blessera personne et sera bien accueilli de tous.

Au même point de vue, il ne laisse jamais passer l'occasion d'exprimer sur les hommes et sur leurs œuvres une appréciation aussi impartiale que courte.

On dira peut-être que nous promettons beaucoup, nous répondrons sans hésiter que nous tenons ces promesses. Nous en étions assurés d'avance en confiant la rédaction de cette œuvre à deux hommes d'une valeur incontestable : M^{sr} Paul Guérin, le savant auteur du *Dictionnaire des dictionnaires*, et M. G. Bovier-Lapierre, dont les ouvrages classiques sont populaires dans les écoles et qui possède une haute expérience dans toutes les matières pédagogiques.

Nous n'avons épargné ni frais ni soins pour donner à ce livre une forme qui ne fût pas inférieure à la valeur du fond, tout en le vendant au prix le plus réduit.

Nous osons compter sur une immense diffusion ; nous en avons pour garant l'impatience avec laquelle ce volume est attendu par notre nombreuse clientèle.
